Discurso Juan Correa - Despedida de la Facultad

Buenas tardes a todos. Espero que este sea un momento muy especial para todos los aquí presentes. Hoy la Facultad de Ciencias Biológicas, académicos, administrativos, personal de apoyo y estudiantes, se reúne en este hermoso Salón de Honor, junto a autoridades de la Universidad, encabezadas por su Rector, Sr. Ignacio Sánchez, junto a familiares de quien les habla como Decano saliente, y también de la Decana que, a partir de hoy, y por los siguientes 4 años, tendrá la responsabilidad de conducir nuestra querida Facultad.

Esta ceremonia, en que se traspasa formal y oficialmente la responsabilidad de conducir la Facultad a la Decana Fernanda Pérez, es para mí el momento de agradecer.

En primer lugar, quiero agradecer a Patty, mi esposa y compañera de toda una vida, que desde nuestra época de estudiantes de pregrado, pasando por los 6 años en Canadá y luego de regresar a la Facultad, me ha apoyado sin reservas. Gracias también a mis hijos Juan Eduardo, María José y Cristián, por la paciencia de aguantar mis muchos momentos de ausencia. Y también quiero agradecer a mis nietos Dominga, Jacinta, Mila, Mateo, José y Julián, que me han regalado una parte muy especial y hermosa en esta etapa de mi vida.

También deseo reiterar mi agradecimiento, ahora frente a la Facultad ya que el viernes pasado lo hice ante al Honorable Consejo Superior, a nuestro Rector por su cariño, amistad y apoyo. Y por su intermedio a los Prorrectores Patricio Donoso y Guillermo Marshall y a todos los Vicerrectores que lo han

acompañado en sus 3 períodos, por el permanente respaldo durante estos años y que hicieron posible la modernización de nuestra Facultad. Muchas gracias Rector.

También deseo agradecer que se hayan hecho un momento en sus apretadas agendas para estar acá a la Vicerrectora Rosa María Lazo y al Vicerrector Fernando Purcell, así como a todos los amigos Decanos y Decanas en ejercicio y otros que lo fueron, con quienes compartimos numerosos momentos de trabajo académico y desafíos durante estos casi 15 años. También agradezco la presencia y cariño de los profesionales de diversas dependencias de la Dirección Superior que también nos acompañan en esta ceremonia.

No me es posible agradecer por nombre a cada miembro de nuestra Facultad por el respaldo y cariño recibidos durante todos estos años. A pesar de ello, no puedo partir sin agradecer a personas como Carolina Guidón, mi asistente, extrovertida y siempre de buen humor, capaz de tolerar mi mal genio y mantener mi agenda ordenada.... dueña de una capacidad única para rastrear documentos perdidos y siempre requeridos con urgencia; Patricio Céspedes, por su permanente gentileza, siempre atento a mis llamadas a las 7:15 de la mañana, para que me fuera a abrir la entrada al campus en las innumerables veces que olvidé en casa todos mis documentos, incluyendo la tarjeta de acceso; Carolina Ramos, brazo derecho de nuestra Dirección Económica y de Gestión y de compromiso único con la Facultad, y cuyos días tienen más de 24h; Paty Vega con quien competimos por quién abría primero el Decanato cada mañana; **Julia Salazar**, siempre atenta a resolver mis enredos

administrativo burocráticos; Gloria Paz, por su cariño y preocupación por mis almuerzos y por el ají Merquén que me traía de Angol; Victor Valdivia, por su incansable dedicación a facilitar la búsqueda de recursos para nuestros investigadores; Manuel Latud, disponible 24/7, todo el año, para mantener operativos los casi 20 mil m2 de oficinas y complejos laboratorios de nuestra Facultad; Alejandro Montecinos, Richard Yeber y Alexis Lavados, desarrolladores de importantes herramientas informáticas de apoyo a la gestión, pacientemente soportaron mi ineptitud para lidiar computadores y sus configuraciones; Christian Cornejo, Vanessa Morales y Valeria Caballero, los profesionales coordinadores de los 3 edificios centrales, graduados en tolerancia y con un compromiso digno de reconocimiento especial por satisfacer las necesidades de los más de 60 académicos y muchos más estudiantes y ayudantes de investigación que forman nuestra comunidad estable de casi 1000 personas. A todos y cada uno de Uds., y por su intermedio a todos quienes no alcancé a nombrar, muchas gracias.

Un agradecimiento especial va para todo mi equipo Directivo, con el cual he compartido éste, mi cuarto y último período, quizás el más complejo en mis casi 15 años de Decano.

Claudia Ramírez en la Dirección Económica y de Gestión, consejera leal y comprometida, y un aporte permanente e invaluable con su visión económica y crítica asociada a todas y cada una de las acciones académicas y administrativas emprendidas por nuestra Dirección; María Fernanda Pérez en la Dirección de Pregrado, con su gran capacidad para enfrentar

desafíos complejos y que hoy asume como nueva Decana, Isa Yuseff en la Dirección de Postgrado, que consolidó la gestión centralizada del doctorado, Cecilia Riquelme en la Dirección de Académico. Desarrollo que además se encargó profesionalizar las comunicaciones y la vinculación con el medio, Rodrigo Gutiérrez en la Dirección de Investigación y Planificación, pilar fundamental durante el diálogo con la comunidad que permitió alcanzar los acuerdos que terminaron con el reordenamiento académico de la Facultad, y Waldo Cerpa, que como Secretario Académico me acompañó con sus serenos y equilibrados consejos, tanto en CCBB como durante mi período como Decano de Medicina Veterinaria. Este grupo conformó un equipo de excepción en gestión y conducción académica, pero también y muy especialmente, en lo humano. Lo que diga para expresar mi reconocimiento por la entrega y compromiso con la Facultad y Universidad de cada uno de Uds. quedará corto.

Solo puedo decir que me asiste la convicción absoluta que este equipo llegó en el momento adecuado, y permitió cerrar un proceso de cambios, graduales pero profundos, en el ordenamiento y funcionamiento académico-administrativo de la Facultad, iniciado el 2010 al asumir mi primer período como Decano de la Facultad.

Estos cambios se iniciaron a poco de la llegada del Dr. Ignacio Sánchez a la Rectoría, en marzo de 2010, coincidente con mi llegada a la decanatura de la Facultad, en diciembre de 2009.

Para el año 2010, nuestra Facultad era una unidad académica con una visión marcadamente disciplinar, principalmente orientada a la investigación y al doctorado, y con relaciones limitadas y de bajo perfil con otras unidades académicas de la universidad.

A partir de entonces hemos venido ejecutado acciones que apuntaron, en una primera etapa enfocada en el plano interno, a 1) centralizar y profesionalizar la gestión y administración de los procesos formativos en Pregrado y Doctorado, y 2) permitir un acceso equitativo a un apoyo técnico especializado para realizar investigación biológica de primer nivel, mediante un reordenamiento de la planta técnica y su transformación en cargos profesionales altamente capacitados para operar equipos de última generación y alta complejidad, agrupados en una Plataforma de Apoyo a la Investigación y Formación, administrada y gestionada desde la Dirección de Investigación y Planificación de la Facultad.

En una segunda etapa, se llevó adelante un amplio, profundo y participativo proceso de reflexión y análisis académico, que nos permitió arribar a una nueva forma de organización y funcionamiento acorde a los requerimientos disciplinares actuales, donde la colaboración y la mirada integradora de la disciplina se debe complementar con enfoques y acciones interdisciplinares concretas, todo inserto en una estructura organizacional local liviana, flexible y de reacción rápida a los cambios del entorno.

Así, hoy siento la satisfacción de entregar una Facultad sin compartimentalización, con una mirada disciplinar integrativa y amplia de la Biología, y con un funcionamiento enfocado en el bien común y en el trabajo colaborativo e interdisciplinario con otras unidades académicas de la UC. Esta nueva forma de hacer Biología descansa en una gobernanza mucho más participativa y transversal, que requerirá un compromiso aún mayor de cada uno de los miembros de esta comunidad en su búsqueda de la verdad y del bien común.

Entrego también una Facultad no solo comprometida con la investigación biológica de frontera e impacto en la sociedad y en la formación de científicos, sino que fuertemente involucrada con el trabajo interdisciplinar, haciendo propios los lineamientos impulsados por la Universidad. Un reflejo de este trabajo colaborativo interfacultades, con fuerte apoyo de la Dirección Superior, incluyen iniciativas como el Bioterio para investigación en biomedicina experimental, con la Facultad de Medicina, la consolidación de la infraestructura en la estación Costera de Las Cruces, hoy abierta a toda la universidad bajo el alero de la Red de Centros y Estaciones Regionales UC, la creación del IIBM en conjunto con las Facultades de Ingeniería y Medicina, nuestro aporte y participación en el Programa Interfacultades de Pedagogía Media en Ciencias y Matemática, junto a las Facultades de Educación, Matemáticas, Química y de Farmacia y Física, el programa Ciencia 2030 que reúne a las Facultades de ciencias de la UC y al doctorado de la Facultad de Agronomía y Sistemas Naturales, y por último, nuestra participación en la creación y consolidación de la Escuela de Medicina Veterinaria, en conjunto con las Facultades de Agronomía y Sistemas Naturales y la de Medicina. Sin duda que todo esto muestra nuestro compromiso real con iniciativas de colaboración interfacultades en sintonía con el trabajo de la Dirección Superior.

Además, es importante mencionar que, como reflejo de la evolución de nuestro trabajo colaborativo más allá de la disciplina, y siempre con el fuerte y constante apoyo del Prorrector Guillermo Marshall, pasamos de ser una Facultad sin cargos compartidos en 2010, a tener hoy día 14 cargos compartidos con Ingeniería, Medicina, Agronomía, Geografía, y los institutos de Ingeniería Biológica y Médica, Ingeniería Matemática y Computacional, y el Instituto de Desarrollo Sustentable. Es importante destacar, para calibrar el impacto de este apoyo desde la Dirección Superior, que 11 de los 14 cargos son supernumerarios, o sea, casi un quinto de la planta ordinaria jornada completa de nuestra Facultad el 2010.

Para concluir, estamos cerrando una etapa muy relevante en el desarrollo de nuestra Facultad. Me voy satisfecho de haber cumplido, con la ayuda de toda nuestra comunidad y de la Dirección Superior, los compromisos asumidos con Uds. al asumir este último mandato. Los desafíos para el próximo quinquenio son diversos y complejos, y enfrentarlos de manera exitosa no depende exclusivamente de las decisiones que tome la nueva Dirección de la Facultad. Sin embargo, tengo la convicción absoluta que la Decana Pérez y su equipo continuarán en el camino de un trabajo académico riguroso y de

excelencia, guiado por un diálogo abierto e inclusivo, y por ello sabrán encontrar lo mejor para la Facultad.

Vayan entonces mis mejores deseos en los años por venir para ésta comunidad, mi segunda casa, y mucha suerte y confianza Fefa, que inicia su gestión como la primera mujer de nuestra Facultad en ocupar el cargo de Decana.

Muchas gracias.

Santiago, 28 de agosto de 2024.